



# Inf'... Haut Gesvres

La Lettre d'information du COLLÈGE 

@ Fichier pdf téléchargeable sur le site du collège  
<http://hautgesvres-treillieres.loire-atlantique.e-lyco.fr/>

Une publication à l'attention des familles et partenaires de l'établissement

**Nouveau** : une adresse électronique spécifique pour le service Vie Scolaire du collège Le Haut Gesvres  
 [vie-scolaire.0442418p@ac-nantes.fr](mailto:vie-scolaire.0442418p@ac-nantes.fr)  
 pour signaler informations "absences" aux assistants d'éducation



## FAVET NEPTUNUS EUNTI

Le mot du principal

NEPTUNE FAVORISE CEUX QUI OSENT

Telle est la devise de la ville de Nantes dont nous sommes proches. Une devise qui nous inspire ou doit nous inspirer à différents niveaux.

Nous nous projetons dans cette nouvelle année avec le même enthousiasme pour accompagner nos élèves et accueillir les nouveaux qui nous rejoignent pour cette rentrée de l'année scolaire 2017-2018. Nous avons en mémoire les moments partagés avec nos, désormais "anciens" qui poursuivent à présent leur parcours de formation en d'autres lieux, dans les lycées Monge ou Appert notamment ou d'autres établissements de l'agglomération. D'autres aussi, sont à présent engagés dans des formations professionnelles. A tous, nous adressons nos vœux de réussite dans leurs projets et à toute cette promotion des élèves de 3<sup>ème</sup> nous adressons nos félicitations pour le résultat obtenu au DNB (Diplôme National du Brevet) : **96,42% de réussite** ! c'est : remarquable. Nous avons aussi différentes images en mémoire de cette année passée et sans qu'il faille n'en retenir qu'une, je souhaite évoquer le spectacle de fin d'année. Cela a été : remarquable. Nos élèves, vos enfants, eux-mêmes à titre individuel, ont été épatants ! Les spectateurs présents ont assisté à un spectacle de qualité. La chorale menée par Mme Le Pogam, professeur d'éducation musicale, a révélé des élèves, de la 6<sup>ème</sup> à la 3<sup>ème</sup> qui se sont engagés avec conviction dans la pratique du chant choral. Bravo !

La véritable "troupe" de l'atelier théâtre de Mmes Rézeau et Dieu-Bidet, professeurs de Lettres accompagnées de la comédienne Anne Morineau, a présenté une pièce vivante, dynamique, avec des temps de réflexion. Là aussi des élèves se sont révélés, aux autres et... à eux-mêmes. Bravo !

Enfin, le groupe de musique, emmené par Noé, avec Antoine, Mathieu, Thibaut et Violette ! De véritables talents. Il faut oser se produire, cela dénote un sens évident du courage et nos élèves n'en ont pas manqué offrant aux spectateurs un moment artistique multi-facettes. Bravo ! Bravo ! Bravo !

**Nous évoquons des souvenirs, MAIS** il faut aussi de façon concomitante se tourner vers l'avenir. Une nouvelle promotion arrive que nous espérons impliquée et engagée dans le travail scolaire et la vie de l'établissement. Lieu de travail, le collège est aussi un lieu de vie, nous ne cessons d'affirmer et renforcer cette articulation pour que les élèves s'épanouissent et développent les qualités nécessaires pour avancer sur leur parcours de formation et dans leur projet personnel.

**Bon courage à tous** et très bonne année scolaire 2017-2018 **pour oser devenir soi-même** en se sachant accompagné(e) dans cette démarche par les professeurs et les personnels du collège Le Haut Gesvres.

Y. NOËL

## Métaphores sportives...

### Cuisine, mathématiques et ... judo ...même "combat"

Thierry Marx est un chef étoilé et une personnalité reconnue du petit écran. Il s'est épanoui dans l'art culinaire et l'on sait moins qu'il s'est construit grâce au judo qu'il a découvert à l'âge de six ans, dans un club de quartier, dans le XX<sup>ème</sup> arrondissement de Paris, là où il vivait dans les années 60. Aujourd'hui, c'est toujours par une rude séance d'entraînement qu'il débute sa semaine chaque lundi.

Les principes du judo sont très importants pour lui qui, au-delà de sa notoriété est intéressé par la question de la transmission et est également très impliqué dans la formation des jeunes dans les métiers de la cuisine. Corps, technique et esprit sont étroitement associés dans sa démarche globale. La pratique sportive et l'enseignement agissent comme une philosophie applicable à différents moments de sa vie personnelle et professionnelle.

Au collège Le Haut Gesvres, nous pouvons faire un lien avec un de nos professeurs, M. Poyroux qui pratique également le judo depuis son enfance.

Dans son enseignement de mathématiques, il observe bien des similitudes avec les principes d'apprentissage du judo et l'état d'esprit qu'il faut manifester pour progresser dans les études. Il n'hésite pas à s'appuyer sur les parallèles qu'il a établis, pour aider ses élèves en les invitant à apprendre à faire les efforts - avec la rigueur nécessaire - et, c'est très important "au bon moment". Il s'agit en effet d'être "efficace" : efforts et efficacité...

Suite au dos.../

## Trop d'écrans !

### Attention dangerS

*Nous ne le répétons jamais assez...*

Entre téléphones, tablettes et ordinateurs les élèves passent trop de temps devant les écrans. L'exposition aux lumières bleues n'est pas bonne et n'est pas sans répercussions sur la concentration, la qualité du sommeil etc... L'exposition à différentes applications est également nocive au niveau des relations interpersonnelles générant des problèmes avec facebook, skype etc...

**Des reportages mettent en évidence à l'occasion de cette rentrée les troubles créés par l'utilisation de écrans au niveau des apprentissages.**

Les parents doivent être très attentifs à ces problématiques et percevoir la nécessité d'avoir un rôle préventif pour éviter bien des difficultés.

Il nous semble utile de rappeler que l'accès à ces outils doit faire l'objet d'un contrôle parental strict, qu'il n'est pas utile d'installer des ordinateurs dans les chambres des enfants, qu'il n'est pas utile qu'ils disposent de leur téléphone smartphone ou de leur tablette dans leur chambre.

Un livre est bien préférable pour s'endormir plus paisiblement afin d'envisager un sommeil pleinement réparateur pour être prêt le lendemain pour une nouvelle journée !...

**A l'initiative** de Mme Corbeau et dans le cadre du CESC un temps d'information et de sensibilisation animé par le BPDJ (Brigade de prévention de la délinquance juvénile) a été organisé en février dernier sur les "Risques d'internet" qu'il ne faut pas minimiser et pour donner ainsi des indications sur la base de situations observées dans le département en lien avec les pratiques des adolescents.

L'important est de savoir comment se développent des situations anodines ou banales à la base et qui peuvent conduire à des excès bien fâcheux et contrariants pour les élèves et les familles.

Il faut ainsi être attentif, réguler les accès à internet et l'utilisation des portables et tablettes pour ne pas exposer les enfants à de réels dangers sans céder à quelque catastrophisme que ce soit.

**Réunion Information sur les dangers liés à internet et aux réseaux sociaux**

 **Mardi 19 septembre au collège.**

Cette intervention menée par le service de la BPDJ qui est régulièrement confronté à des problèmes rencontrés par les jeunes permet, sur la base des constats établis, de mieux prendre la mesure des difficultés rencontrées. Trop nombreux sont ceux qui abusent sans mesure des réseaux sociaux et s'exposent à des problèmes sous-estimés.

## A lire et... à relire dans de précédents numéros...

Nous vous invitons à reprendre de précédents numéros d'Inf'Haut Gesvres dans lesquels, au-delà de l'actualité du collège nous avons essayé d'apporter des éléments sur la manière d'envisager le travail scolaire au sein de notre collège...

**IHG n° 1 et n°7** : Évaluer pour faire réussir... tous les élèves

**IHG n°2** : Le "P'tit déj" ou comment bien commencer la journée

**IHG n°3** : Le "discours de la méthode" ou comment évoquer avec bon sens l'organisation du travail scolaire

**IHG n°3** : "S'il suffisait d'une tablette" pour relativiser la très relative nécessité de cet outil dont le modernisme n'est pas gage d'innovation et de qualité pédagogique absolue

**IHG n°4** : Le "Sommeil" ou comment permettre qu'il soit bien réparateur et contribue à l'équilibre notamment en période de croissance à l'adolescence

**IHG n°7** : La liaison écoles-collège : l'articulation entre les écoles de Grandchamp des Fontaines, Treillières et Vigneux avec des relations nourries entre les professeurs.

**IHG n°7** : Tutorat pour mieux accueillir les nouveaux élèves et développer la notion de vivre ensemble

**Toute la "collection" Inf'Haut Gesvres est sur le site du collège.**



TRAVAIL SUR LA  
CITOYENNETÉ...

DES REPERES  
POUR

CONSTRUIRE SON  
PARCOURS CITOYEN

Au-delà d'un mot, la citoyenneté est un fait au collège Le Haut Gesvres : une réalité pour permettre aux élèves de faire l'apprentissage de différentes situations qui donnent du sens à des moments nécessaires de la vie en collectivité et à un autre niveau plus global, en société.

Les élections des élèves (du 2 au 6 octobre 2017), la participation à des cérémonies de commémoration, un engagement dans le fonctionnement du foyer du collège, une attitude bienveillante pour les autres (engagement dans le tutorat par exemple), la prise en compte de l'autre dans les relations au quotidien et bien d'autres situations, constituent des axes d'apprentissage de cette citoyenneté que nous cherchons à développer en lien avec le projet d'établissement du collège.



Formation Premiers secours

Depuis cinq ans maintenant, les élèves volontaires du collège Le Haut Gesvres peuvent bénéficier de formations aux gestes de premiers secours, validés par un diplôme, le "PSC1", qui figure sur le livret scolaire unique de chaque élève concerné.

Les mairies des communes de recrutement (Treillières, Grandchamps des Fontaines et Vigneux de Bretagne) participent à cet engagement citoyen en finançant chaque année la formation pour trente "stagiaires", assurés par les pompiers de l'UDSP.

Ce soutien est précieux pour nous permettre de développer cette action.

Par ailleurs, Mme Verbaere, elle-même monitrice, vient compléter activement ce dispositif en proposant des stages aux élèves, d'une part, mais également aux adultes du collège.

Ainsi, pour cette année scolaire 2017/2018, des stages "PSC1" vont être organisés, le mercredi matin, au collège, (3x3h), encadrés par Mme Verbaere, à l'attention des élèves de 5<sup>ème</sup> et de 4<sup>ème</sup> volontaires. Ceux qui le seraient doivent ainsi se faire connaître auprès de Mme Verbaere qui organisera les groupes de stagiaires. A noter : Mme Verbaere informe les élèves de cette possibilité.

Cette démarche globale œuvre pleinement en faveur de l'apprentissage de la citoyenneté et participe à la construction du projet du collège et du projet académique qui met la question du développement des solidarités bien en évidence dans l'éducation.



... Suite **Métaphores sportives... Corps et esprit → 1+1 = 3**

"Avant d'être un sport, le judo est une pédagogie" et cela constitue de fait le premier intérêt de cette pratique pour notre professeur comme pour le célèbre cuisinier.

Tous deux, T. Marx et M. Poyroux, sont intéressés par les questions de transmission, de formation et le lien est évident entre pratique sportive et activités intellectuelles : le corps, la technique l'esprit sont indissociables, l'un au service de l'autre à tour de rôle. Par un usage réfléchi du corps, de la technique et de l'esprit, la pratique du judo vise à développer une bonne exploitation de l'énergie au service de l'activité selon une formule associant "minimum d'effort pour un maximum d'efficacité".

Cette approche peut très bien être appliquée pour les études. La réflexion doit précéder l'action pour utiliser le minimum d'énergie et obtenir le bon résultat.

M. Poyroux observe qu'il peut arriver que des élèves se dispersent et consomment de fait "inutilement" de l'énergie, au détriment de la réflexion à mener pour résoudre les problèmes posés. Ce constat est valable dans différentes situations d'apprentissage que ce soit d'ailleurs pour un métier, les mathématiques ou d'autres disciplines.

Parmi les principes enseignés dans le judo, il y a également et c'est important, les notions de prospérité (au sens d'épanouissement) et d'entraide mutuelle. C'est là, un corollaire social auquel M. Poyroux est très sensible et il n'hésite pas à proposer à ses élèves de s'associer pour trouver une réponse. L'expression selon laquelle "on est plus intelligent à plusieurs" prend ainsi tout son sens.

Les attitudes qui doivent être adoptées en judo sont ainsi pertinentes et largement applicables à d'autres activités. Il est important de savoir adapter ces principes pour en recueillir un bénéfice dans d'autres disciplines. Apprendre à mobiliser ses compétences, ses capacités, se concentrer efficacement pour utiliser son énergie à bon escient : autant de postures qui constituent donc un objectif commun... à la cuisine, au judo, aux mathématiques, etc... pour un cuisinier, un professeur, des élèves...

**Option Ruche ! Des nouvelles de nos abeilles... Elles se portent très bien et même très bien !**

Avec la sortie progressive de l'hiver dernier puis le radoucissement des températures cet été (si si...), nos abeilles ont repris leur ballet. Les butineuses ont ainsi rapporté du pollen en quantité.

Les ruches ont bien fonctionné : **bonne organisation** ! Après une récolte de douze kg de miel de printemps, c'est une trentaine de kg (au moins) de miel toutes fleurs que les élèves volontaires pourront mettre en pot jeudi 14 septembre prochain !! Un petit traitement contre le varroa devrait permettre aux deux colonies de passer l'hiver tranquillement.

**Agenda... - La vie du collège**

Liste non exhaustive **en quelques dates...**

- ◆ 1<sup>er</sup> septembre → Rentrée des professeurs
- ◆ Lundi 4 septembre → Rentrée élèves de 6<sup>ème</sup> et 4<sup>ème</sup>
- ◆ Mardi 5 septembre → Rentrée élèves de 5<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup>
- ◆ Jeudi 14 septembre :
  - Réunion 6<sup>èmes</sup> à 17h30 → présentation collective des équipes pédagogiques aux familles
  - Réunion 3<sup>èmes</sup> à 18h00 → présentation aux familles, par les professeurs principaux (PP), des enjeux de l'année scolaire
- ◆ Mardi 19 septembre :
  - Réunion 5<sup>èmes</sup> 4<sup>èmes</sup> à 17h30 → présentation aux familles par les PP des enjeux de l'année scolaire
- ◆ Mercredi 20 septembre – Ateliers de découvertes des activités de l'association sportive + Assemblée générale de l'AS
- ◆ Mercredi 27 septembre - Journée Nationale du Sport scolaire
- ◆ Vendredi 13 octobre : **élections** des représentants des parents au conseil d'administration du collège
- ◆ Mardi 17 octobre (18h00) : Réunion à l'attention des parents de 3<sup>ème</sup> pour évocation calendrier et enjeux 3<sup>ème</sup>
- ◆ Jeudi 19 octobre : cross du collège → opération ELA \*

**Semaines 43 & 44 – Congés de Toussaint** du 21 octobre au 5 novembre 2017 (reprise lundi 6 novembre) / **passage heure d'hiver (-1 heure) : Dimanche 29 octobre**

- ◆ Jeudi 16 novembre : Rencontres individuelles niveau 6<sup>ème</sup> parents-professeurs pour un premier bilan scolaire
- ◆ Mardi 21 novembre : Rencontres individuelles niveau 3<sup>ème</sup> parents-professeurs pour un premier bilan scolaire – Trim. 1
- ◆ Lundi 18 décembre : Rencontres individuelles niveau 4<sup>ème</sup> parents-professeurs pour un premier bilan scolaire – Trim. 1

**Semaines 52 et 1 – Congés de Noël** du 23 décembre 2017 au 7 janvier 2018 (reprise lundi 8 janvier 2018)

- ◆ Mardi 16 janvier 2018 : Rencontres individuelles niveau 5<sup>ème</sup> parents-professeurs pour un premier bilan scolaire – Trim. 1
- ◆ Jeudi 18 janvier 2018 : Réunion information orientation "Après la 3<sup>ème</sup> : Quelle 2<sup>nde</sup> choisir ?"

**A noter : Période de stage en entreprise pour les élèves de 3<sup>ème</sup>** → du mardi 6 février au vendredi 9 février 2018

NOUVEAUX PERSONNELS AU COLLEGE

Agent technique :

Mme RIO Nathalie (Entretien locaux et restauration)

Assistants d'éducation / Surveillants :

Mme JEGO Sabrina - M. MONTAUDON Julien -

Mme RIGAUD Laure - Mme VIAUD Camille

Professeurs :

Mme AMELINE Mathilde (Anglais) –

M. AMOUZOUGGARENE Valéry (Éducation

physique et sportive) - Mme GODART Cindrella

(Anglais) – Mme HÉRAULT Mickaela (Allemand)

Conseillère d'orientation – PSYEN :

Mme BOURREAU Catherine

**Et... ont quitté le collège :** Mme CARPENTIER

Hélène (professeur d'anglais) – Mme LESUFFLEUR

Marie-Pierre (COP) – Guillaume DUBOIS, Esther

MÉHENDIA, Amélie PHILIPPE, Ludivine SQUEREN

(Assistants d'éducation), Mme VITRÉ Jacqueline, tous

partis vers de nouveaux horizons professionnels...

**LA LETTRE d'information du collège Le Haut Gesvres**

10, Rue Simone de Beauvoir - 44119 TREILLIÈRES

☎ 02 28 07 92 92 - Fax 02 28 07 92 93

**Courriel** [ce.0442418p@ac-nantes.fr](mailto:ce.0442418p@ac-nantes.fr)

<http://hautgesvres-treillieres.loire-atlantique.e-lyco.fr/>

**Directeur de la Publication :** Y. NOËL

Comité de rédaction de ce n° : K. CORBEAU – Y. NOËL – P. POURTAUD  
M. POYROUX – I. RENAUDET

**N° 8** – Septembre 2017 tiré à 750 exemplaires

- Diffusion interne à l'établissement et fichier ".pdf" à disposition sur le site du collège.

**ORIENTATION**

Conseillère d'orientation  
psychologue Educ° Nationale :

Mme BOURREAU  
Catherine

Présente au collège  
le lundi  
**RV auprès du CPE**

Mme BOURREAU peut également être  
rencontrée au CIO

↳ Centre d'Information et d'Orientation

**CIO NANTES** - 34 Rue de Fresche -  
44300 NANTES (Site en travaux de  
septembre à décembre)

Tél : 02 40 94 00 12

**Et, à savoir : en raison des travaux**  
Site CIO pour période  
septembre-janvier

**M.A.N.**

Maison de l'Administration Nouvelle  
Quartier Beaulieu  
Rue René Viviani - B.P. 76217 -  
44262 NANTES CEDEX 2  
Tél : 02 40 12 82 50

